

 Fecha:
 06-03-2025
 Pág. :
 6
 Tiraje:
 11.692

 Medio:
 La Segunda
 Cm2:
 689,3
 Lectoría:
 33.709

 Supl. :
 La Segunda
 VPE:
 \$1.530.957
 Favorabilidad:
 ■ No Definida

Tipo: Noticia general
Título: El polifacético arquitecto que quería que la casa de Allende pasara a la Fundación del ex mandatario

### **Genaro Cuadros**

# El polifacético arquitecto que quería que la casa de Allende pasara a la Fundación del ex mandatario

Fue gestor de un modelo para que una vez concretada la compraventa, la casa del expresidente Allende quedara en manos de una nueva fundación: "Casa Museo Salvador". Su nombre aparece en los chats entre Daniel Andrade y la diputada Pérez por el caso Democracia Viva y trabajó como asesor en Defensa.

#### Nicolle Peña y Joaquín Pérez

rquitecto, exasesor del subsecretario de Defensa, director de la Fundación Salvador Allende y encargado del proyecto de casa museo Salvador Allende. Ese es el multifacético perfil de Genaro Cuadros, quien también tuvo un rol en el polémico proceso de compraventa del inmueble del exmandatario.

Según una minuta del Servicio del Patrimonio (Serpat) a la que tuvo acceso a comienzos de febrero La Segunda, en su etapa inicial la compra de la casa de Guardia Vieja contaba con un presupuesto de \$1.200 millones, "enmarcado en el provecto de casa museo (se adjunta perfil del proyecto elaborado por el arquitecto Genaro Cuadros)". De acuerdo a un artículo publicado ayer por Ciper, el 21 de marzo de 2024 el abogado Felipe Vio-yerno de la senadora Isabel Allende y representante de la familia- llegó junto a Cuadros hasta el Palacio Pereira para juntarse con el asesor del Serpat, José Cortés como parte del proceso de compraventa.

En esa ocasión relata Ciper, Vio y Cuadros entregaron al funcionario un documento titulado "Guardia Vieja 392, Casa Museo Presidencial Salvador Allende Gossens", que consistía en un proyecto de adquisición, restauración y habilitación de la casa museo. Así, después de la compra por parte del Estado el inmueble pasaría en comodato a la Fundación Salvador Allende. El modelo de gestión incluía la creación de una segunda entidad, va que luego del proceso de adquisición la administración de la casa quedaría en manos de otra persona jurídica sin fines de lucro, que se constituiría especialmente para es te fin: la Fundación Casa Museo Salvador Allende

Según funcionarios que han declarado, este es uno de los puntos en los que el fiscal regional de Coquimbo, Patricio Cooper -a cargo de la investigación- ha puesto interés en sus preguntas.

#### Compartieron oficina

La figura de Cuadros conecta la venta de la casa del expresidente con el caso Democracia Viva. Según un artículo publicado en La Segunda el 22 de enero, el arquitecto aparece en los chats del teléfono del exrepresentante legal de Democracia Viva, Daniel Andrade, dando cuenta de que



## Republicanos y Chile Vamos tendrían lista AC contra Fernández el miércoles

#### Benjamín Celedón H.

A más tardar el miércoles pretenden presentar en conjunto la acusación constitución (AC) contra la ministra de Defensa, Maya Fernández, los republicanos y Chile Vamos, según un diputado UDI. Eso sí, se mantienen las dudas sobre la viabilidad política del libelo: si bien existen conversaciones con Demócratas

-que estarían a favor, afirman en ChV-, los legisladores advierten que hace falta una mayoría "contundente" para que la acusación llegue a puerto.

to.
"En caso de que no nos fuera bien, estariamos legitimando algo que probablemente el TC va a decir que es ilegítimo.
Debemos tener mucho cuidado", dice la jefa de bancada RN. Ximena Ossandón.

en la cartera liderada por la ministra de Defensa, Maya Fernández, ya se manejaba información respecto de los convenios suscritos por la fundación con la seremi de Vivienda de Antofagasta, liderada por Carlos Contreras, por más de \$426 millones.

En una de las conversaciones entre Andrade -quien se desempeñó como asesor de la Subsecretaría de Defensa- y su expareja, la diputada Catalina Pérez, reenvió mensajes de Cuadros (cercano al PS), quien también prestaba servicios de asesoría en dicha subsecretaría.

El 2 de junio de 2023, semanas antes que se destapara el caso, Andrade escribió a la legisladora: "Les llegó desde el Cuarto Piso el tema del Minyu Antofagasta, no me extrañaría que apareciera públicamente", y añadió "esto me dice Genaro". La diputada le preguntó a qué se refería con cuarto piso, a lo que Andrade respondió "Ministra", dando cuenta de que la secretaria de Estado Maya Fernández o su equipo ya sabía. Según el mismo artículo, Cuadros compartió oficina con Andrade, volviéndose cercanos. De hecho, determinadas fuentes lo sindicaron como contacto para que Andrade accediera al abogado José Ignacio Figueroa como defensor. Incluso el arquitecto, que dejó Defensa en febrero del año pasado, intentó ayudar a Andrade a descubrir quién filtraba información, apuntando a militantes RD en la oficina de Fernández. "Creo que esto lo levantó el Cuarto y tus compañeros (...) no apoyan nadita", le dijo a Andrade.

Cuadros, académico de la U. Academia de Humanismo Cristiano y pareja de la exministra Marcela Ríos -ambos integran la fundación Allende- fue llevado a Defensa en marzo de 2023 por Víctor Barrueto (subsecretario hasta agosto de 2023) para una "asesoría especializada del gabinete del subsecretario en materias de coordinación interministerial", según Transparencia, por un sueldo bruto de \$3.500.000. Consultada la subsecretaría de Defensa señaló que el arquitecto a Subsecretaría de Defensa en marzo del 2023 cesó sus labores "tras una reestructuración en el equipo y luego de haber finalizado la mesa de trabajo en que participaba, para el desarrollo de la política de adaptación al cambio climático de la defensa y, también, en la asesoría en materia de equipamiento y migración para los despliegues en la zona norte".